

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## El ex-Rey de Bulgaria está loco Petain es condecorado una vez más

### Visita a la tumba de Tut Ahnk-Amen

Londres, noviembre 23. Telegramas de Luxor dicen que la tierra y las piedras que cubrían la entrada de la tumba de Tut Ahnk Amen han sido ya retiradas y que la construcción de madera que protege la entrada interior de piedra está casi desenterrada, por donde el explorador Carter podrá entrar cuando esté listo: aunque se cree que no tiene el proyecto de descender inmediatamente a la tumba.

### Petain es condecorado una vez más

París, noviembre 23.— Henry Cheron, Ministro de Agricultura, acaba de firmar una promoción de 27 nuevos Comendadores del Mérito Agrícola. En la lista figura el nombre del Mariscal Petain, por haber creado y desarrollado, desde algunos años, en Ville-neuve Loubet, uno de los más hermosos sitios de Provenza, una explotación agrícola y vinícola, a donde piensa retirarse, si los acontecimientos se lo permiten.

### El Directorio agradece

Madrid, noviembre 23.— El Directorio expidió una comunicación agradeciendo al pueblo y al ejército su lealtad al nuevo Gobierno y su celo en impulsar la regeneración de España. "El pueblo español y el Ejército han dado fuerza a las ideas que guían al Directorio y que continuarán prevaleciendo aún después que el Directorio haya desaparecido". También aplaude a los periódicos por su actitud, y agrega advertencias a las personas

que proceden con fines de política ulterior.

### El ex-rey de Bulgaria loco

Zurich, noviembre 23. Penosa impresión ha causado la noticia de que el ex Rey Fernando de Bulgaria se ha vuelto loco en Sajonia Coburgo, en donde vive desde que abdicó la corona en favor de su hijo Boris.

### Gran Bretaña coadyuvará con los Estados Unidos en la

### persecución del contrabando

Londres, noviembre 23. El contrabando de licor por los barcos británicos dentro de las aguas americanas, que ha servido para crear resentimiento en los Estados Unidos contra la Gran Bretaña, ha recibido un golpe de muerte en la conferencia imperial. En la sesión de clausura de la conferencia se aceptó la forma modificada del secretario Hughes para contener este tráfico. La cuestión se encuentra ahora an manos de los de-

legados de la Conferencia Imperial y se espera la concertación de un tratado concediendo a los Estados Unidos autoridad para el registro y captura de los buques ingleses sospechosos de llevar contrabando dentro de una distancia de la costa americana que se estipulará.

### Ka huelga del hambre

Dublin, noviembre 23. Los huelguistas por hambre han disminuido hasta unos 500 por haber el Gobierno anunciado repetidas

Pasa a la pág. 8

### Tópicos del Día

## ¿Estarán de acuerdo con nosotros los Jefes del Jimenismo?

Antenoche se verificó una manifestación de fuerza del Partido Azul en la ciudad de don Alfredo González Flores, con gentes llevadas en trenes expresos de las provincias de San José, Alajuela, Heredia y Cartago. Y las crónicas de los periódicos consignan que no hubo desórdenes, ni bochinchas, ni la más pequeña nota discordante.

¿Qué significa esto? Esto significa que el Partido Agrícola no hizo al jimenismo provocación de ninguna clase. Esto significa que el Partido Agrícola sabe ser respetuoso con sus contrincantes. Esto significa que el Partido Agrícola está ampliamente preparado para vivir la República.

Desde el principio de la actual campaña se ha venido notando que los partidarios del general Volio y del Lic. Jiménez celebran sus reuniones, grandes o pequeñas, animadas o desanimadas, sin que los echan distas se acerquen a interrumpirlas.

Pero asimismo se ha venido observando, y de esto pueden dar fe las personas imparciales, que cuando el Partido Agrícola se reune siempre ha sido víctima de los llamados republicanos y de los llamados reformistas, quienes lanzan mueras con la boca y piedras con las manos, dando lugar así a tumultos que mucho desdican de la cultura y de la democracia costarricenses.

A este respecto creemos necesario llamar muy seriamente la atención a las autoridades de policía que deben ser las primeras en comprender y en medir cuál ha sido la conducta del Partido

### CONTESTANDO A IVAN-HOE

Publica usted el jueves último, en el papel impreso que todas las tardes reparte la agrupación jimenista, un Proyecto de Contrato de Empréstito que según usted mismo escribe fue recomendado por don Alberto Echandi.

Por lo que veo ese proyecto no pasó nunca de ser un proyecto, y en él sólo se iban agravar los ingresos de importación y exportación.

No acierto a explicarme cómo pretende usted disculpar con esa reproducción a su candidato don Ricardo Jiménez Oreamuno, quien no en proyecto sino de hecho y de derecho hipotecó en su Contrato con Mr. Keith todas esas rentas de importación y exportación, aceptando que si en 30 días faltare la República al cumplimiento de cualquiera de sus obligaciones, se establecerá una Agencia Aduanera que venga a hacerse cargo de administrar los referidos ingresos por concepto de impuestos de Aduanas.

Al finalizar su artículo pregunta usted que qué diré yo de ese Proyecto del señor Echandi, ya que tanto me he escandalizado porque "don Ricardo Jiménez envió al Congreso, SIN RECOMENDACIÓN, un Contrato de Empréstito celebrado con banqueros franceses en que se comprometía SUBSIDIARIAMENTE (no en primera hipoteca como recomendó el candidato de los agricultores) la Renta de Aduanas, y se autorizaba a dichos banqueros para establecer en caso de incumplimiento, por parte de la República, una Agencia Aduanera."

¿Qué quiere usted, señor Ivan-Hoe, que diga yo de esto?

Pues sólo he de decir lo que ya dije: que a don Ricardo Jiménez no puede defendérselo de un gravísimo pecado que cometió y cuyas consecuencias estamos todos purgando, con la simple afirmación de un partidario suyo en la cual declara que el Lic. Echandi tuvo en mente un proyecto menos pecaminoso que nunca pasó de ser proyecto.

(Esto de tuvo en mente me recuerda el discurso en que el señor Jiménez llegó al colmo de la inspiración afirmando, con la mayor sangre fría, que el Lic. Echandi había tenido en mente aceptar dineros del Jefe del Estado de Guatemala don Carlos Herrera, para su campaña presidencial.)

¿Y qué diré de lo demás? Debo decir señor Ivan-Hoe que usted hace una "mescolanza" inconcebible del Empréstito Francés con el Contrato de los Bonos Refundidos, pues a los banqueros franceses no los autori-

za la firma de su candidato para establecer una Agencia Aduanera en Costa Rica, sino para que administren la Fábrica Nacional de Licores si en 60 días la República no cumple con las estipulaciones del Convenio.

El Empréstito Francés está en consecuencia garantizado con la Renta del Monopolio de Alcohol y de Licores; y en caso de que ésta no sea suficiente, con toda la Renta de la República de Costa Rica.

Puedo entonces aceptar su afirmación de que a los banqueros franceses no les entregó don Ricardo los derechos de importación y exportación en primera hipoteca, sino SUBSIDIARIAMENTE, puesto que el dinero sobrante de esos ingresos forma parte de toda la Renta de la República de Costa Rica. Don Ricardo pues no dió en efecto a los franceses la primera hipoteca de estas entradas. ¡Y no podía darla porque años antes el mismo don Ricardo había entregado esa garantía a los banqueros de Nueva York!

Respecto a que el señor Jiménez envió el Empréstito Francés a la Cámara sin recomendación, debo contestar que si él juzgaba tan malo y tan inconveniente ese negociado no se explica uno quién lo estaba obligando a enviarlo ni para qué lo envió a los diputados, con recomendación o sin recomendación.

Y menos se explica uno que no recomendándolo ni yendo suscrito por él y su Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, única forma en que estos contratos deben enviarse a la Cámara, el señor Jiménez en último caso no hubiera hecho uso del VETO para salvar una responsabilidad como ésta, que quiera o no cae sobre su cabeza así como la del 28 de abril.

Para terminar le ruego señor Ivan-Hoe, que antes de dirigirme preguntas sobre estos tópicos los estudie como deben estudiarse y no me haga los enredos que esta vez ha hecho, confundiendo el Contrato Fernández-Keith con el Empréstito Francés, las garantías del uno con las garantías del otro y las cláusulas del primero con las del segundo o viceversa. (¡Aunque en el fondo la cosa resulta igual, pues ambas negociaciones son hijas muy legítimas de su caudillo el señor Jiménez!)

Pero de cualquier manera que sea, con estas lamentables confusiones nada se saca en claro sino que, por el contrario, se oscurece y se desvía el criterio de quienes acostumbran leer "La Noticia Republicana".

Su muy atto. y S. S.,

VICENTE SAENZ

POSTDATA.—Escritas las anteriores líneas leo en la edición de ayer del periódico jimenista un largo estudio (¡doce columnas nutridas!) en que don Ricardo se defiende de los cargos que se le hacen por sus empréstitos.

Declara que fueron maravillosamente buenos, presenta números y saca cuentas. Pero NO ESCRIBE UNA SOLA PALABRA de las cláusulas en que entregó todas las rentas del país al extranjero; de las cláusulas en que se autoriza a los acreedores para que tomen posesión de las Aduanas en un caso y de la Fábrica de Licores en el otro, por incumplimiento por 30 o 60 días, según que se trate del convenio con Mr. Keith o del Empréstito Francés; de las cláusulas en que se renuncia al idioma, ni de las cláusulas en que también renuncia la República hasta al derecho de litigar ante sus propios Tribunales en caso de diferencias.

Los cargos, pues, que en esta hoja he venido haciendo al Lic. Jiménez quedan muy en pie. No se ha defendido ni puede defenderse de ellos. VALE

Agrícola en todas partes, y cuál el proceder de los bandos contrarios, únicos responsables de lo que ha sucedido y de lo que pueda suceder.

Ya nos referimos como ejemplo a la manifestación jimenista de Heredia, y ahora queremos mencionar la que esta noche habrá de verificarse en esta capital en honor del Lic. don Alberto Echandi. Hablamos de ella para hacer un llamamiento a los jefes del jimenismo en el sentido de que aleccionen al grupo de sus compañeros en idolatría, y pueden de ese modo evitarse lamentables choques. Igual recomendación debe hacer se a los reformistas.

Si los agricultores celebran su fiesta esta noche como pudieron celebrar la suya los fanáticos de don Ricardo, sin desórdenes, sin bochinchas, sin provocaciones entonces podrá decirse que la democracia y el verdadero liberalismo constituyen una norma de los ciudadanos de Costa Rica.

De lo contrario tendrá que aceptarse, de una vez por todas, que el Partido Agrícola es víctima de la violencia y de la intolerancia de hombres a quienes tendrá también que ser aplicada la violencia, siguiendo la ley hebraica de que con la vara que mides serás medido... Y UNA CUARTA MÁS.

En este último caso carguen quienes deban cargar con las responsabilidades consiguientes, y advierta el Gobierno que si él no está preparado para hacer respetar la libertad de criterio, el Partido Agrícola en cambio sí lo está.

# Se descubre en el Perú una revolución hábilmente preparada para derrocar al Presidente Leguía

Debido a la severísima censura telegráfica que existe en el Perú, no se tenía noticia aquí de los gravísimos sucesos políticos ocurridos en aquel país últimamente de los cuales damos en nuestra edición de hoy detalles completos.

Parece ser que desde principios de octubre se rumora que estallaría un movimiento que estaba muy bien preparado y que derrocaría la dictadura del Presidente Leguía. Estos rumores fueron los que motivaron la proposición aprobada por la Cámara de Diputados, y en la cual se declara traidor a la patria a todo el que atente contra el orden público en momentos en que el Perú debe presentarse unido ante el árbitro americano.

En las horas de la tarde del 15 de octubre fue reducido a prisión el coronel Florentino Bustamante, jefe de la Guardia Republicana, autor principal del golpe del 4 de julio de 1919, mediante el cual subió al poder Leguía, y hombre de confianza del Presidente. El Coronel Bustamante fue incommunicado y trasladado inmediatamente a la isla de San Lorenzo. La prisión de Bustamante, aun cuando se quiso mantener en secreto, pronto trascendió al público, y luego

se supo que la policía especial de Leguía había venido siguiendo los pasos al Coronel, quien se estaba entendiendo con varios prohombres de la oposición, a quienes les había ofrecido entregarles a Leguía amarrado, mediante una gran suma de dinero. A la prisión de Bustamante siguieron otras. Al día siguiente en efecto, fue arrestado el doctor José J. Encinos, diputado, quien fue llevado igualmente a la isla de San Lorenzo, a pesar de su inmunidad como diputado, y sin atender a sus protestas. Al tercer día fueron reducidos a prisión y trasladados a la misma isla, otros dos diputados, el doctor Luján Ripoll, diputado por San Martín, y el doctor Salvador Olivares, diputado por Huallaga. El grupo opositorista de la Cámara se reunió para protestar contra esta violación de la inmunidad parlamentaria, pero se les hizo saber que el gobierno no toleraba protestas y que cualquier actitud subversiva sería fuertemente castigada, y los opositoristas tuvieron que callar.

El doctor Arévalo, diputado por Lima, logró huir antes de ser apresado. El 20 de octubre fueron apresados y enviados a la isla de San Lorenzo varios oficiales del ejército y promi-

entes personajes, entre otros el teniente coronel Santa Cruz, el Mayor Clodomiro Gutiérrez, el Mayor Juan Arévalo, el Teniente Carlos Ruiz Bermeo, y los señores Carlos Francia, Julio Nates, Antonio y Carlos Casanova y muchas otras personas civiles y militares.

Las autoridades de policía, a quienes se han dirigido los parientes de los detenidos en el más riguroso aislamiento, en busca de explicaciones e informaciones, se han negado a darlas.

Personas bien informadas dicen que el complot fué descubierto en el momento en que iba a darse el golpe, y que la conspiración estaba muy bien urdida y parecía de éxito seguro. Parece que a última hora hubo un delator que descubrió todo el plan.

El 4 de octubre había sido coronado Presidente de la Federación de Estudiantes, que es opuesta a Leguía, el universitario señor Víctor de la Torre. La Torre fue uno de los primeros presos, así como el Capitán de fragata Juan Athaux y el Mayor Julio Barbieri, que son muy populares. La prisión del Presidente de la Federación de Estudiantes causó enorme indignación entre los gremios estudiantiles y

obreros, que tuvieron una reunión general y resolvieron decretar la huelga general si en plazo de 24 horas si no se ponía en libertad incondicional a La Torre. Terminada la reunión, una multitud de obreros y estudiantes recorrió las calles principales de Lima, haciendo pública su protesta, y luego concurrió a la redacción de los diarios El Comercio, El Tiempo, y La Crónica, que son los voceros de la oposición, para dejar constancia de su actitud y pedir apoyo en la campaña por la libertad de La Torre.

Por la noche la policía hizo irrupción en el local donde funciona la Federación de Estudiantes, y puso presos a treinta y dos universitarios dirigentes, los cuales fueron conducidos inmediatamente a la intendencia de Policía.

La agitación que reina en Lima es inmensa y difícil de contener, a pesar de las amenazas y de la exhibición de fuerza hecha por el Gobierno. Se sabe que los presos de la isla de San Lorenzo serán juzgados por un Tribunal Militar, y que los militares a quienes se compruebe su participación en el complot, serán fusilados.

## LAS PIAPIAS del JIMENISMO

El pueblo de Costa Rica conoce bien estas aves que se distinguen por lo gritonas. Tienen mucho de urracas: suelen posarse en los bosques, a orillas de los ríos y de los sembrados; en cuanto advierten el más leve movimiento de un ser humano, en lo que ellas creen sus dominios, grita una, luego dos, después ciento, y levantan una algarabía estruendosa, verdaderamente infernal, que los ecos repiten hasta las lejanías; una tempestad de buches inflados hasta la más alta tensión.

Así son los jimenistas. Acostumbrados a ser ellos los únicos que disponen a su antojo de casi todas las autoridades civiles y militares del país, y de todas las Juntas Electorales de la República, se han alarmado, han hinchado el buche, y están atronando el país con sus ridículas estridencias, con motivo del asunto del Sr. Chamberlain, Jefe Político de Guápiles, que es grano de anís, comparado con los atropellos e imposiciones que a diario llevan a cabo las autoridades civiles y militares del jimenismo, que están en inmensa mayoría en la República, secundadas por TODAS las juntas electorales del país, en la sinistral cruzada que han emprendido para asesinar a mansalva y sobre seguro los sufragios del Partido Agrícola.

Las piapias del jimenismo gritan de una manera desahogada; no quieren que a su milpa penetre nadie; son profundamente egoístas; su inslino de aves rateras y merodeadoras de los sembrados, las hace suspicaces y espantadizas; una hoja que se mueva provoca una tempestad de buches que ensordece, sobre todo, cuando los buches están vacíos. También gritan aún cuando los tengan llenos, pues son voraces e insaciables, como ciertos políticos de esta tierra.

Así son los jimenistas; así están gritando por lo de Guápiles; al pobre señor Chamberlain lo han dejado como nuevo...

Pero, este señor cayó de su puesto, veinticuatro horas después. Mientras tanto, el país entero mira con estupor que el Director General de Policía; a quien platonosamente llaman el GENERAL FORROS, permanece en su puesto, y goza de la más absoluta confianza del Gobierno.

Mira con estupor que el Comandante de Limón, los de Heredia, de Alajuela, de Puntarenas, etc. los Jefes Políticos de Palmares, Espartero, San Ramón y setenta e incógnitas más, permanezcan en el desempeño de sus funciones, a pesar de que la prensa ha delatado a todos esos funcionarios como propagandistas resueltos del jimenismo a sangre y fuego.

Pero, preciso es confesar que de este sufragio de la libertad electoral se ha salvado para bien de la patria, la absoluta neutralidad del señor Presidente de la República, que ha puesto a prueba el altísimo espíritu de justicia y de equidad que lo anima... en bien del jimenismo.

Si, el señor Jefe Político de Guápiles cayó de su puesto; pero continuó en el suyo ese ejército de MANDONES DESALMADOS a que antes nos referimos y continúan extorsionando la libertad ciudadana TODAS las juntas electorales de la República. Es más; el Sr. Chamberlain no ha sido repuesto como lo indicaba la equidad y la justicia, con otro miembro del Partido Agrícola, para compensar en algo la enorme superioridad en que están las autoridades jimenistas en la República, mantenidas en sus puestos con empecinamiento desconcertante por el Sr. Presidente Acosta.

La remoción de la Junta de Poás, fue una gota de aceite, arrojada con mano misericordiosa en esa tempestad de fraudes y desvergüenzas que amenaza hundir en esta cruzada, la libertad electoral.

Al Señor Acosta, que tanto se cuida de lo que puedan decir en Washington con respecto a la elección de Presidente en Costa Rica, debiera preocuparle más hondamente lo que pasa en él Guanacaste, por ejemplo, donde sus indicaciones no son atendidas y donde las juntas electorales en manos del jimenismo, está haciendo befa del sufragio popular, de manera irritante y criminal, con alardes de la más absoluta impunidad.

La actitud de aquellas juntas es intolerable y se impone un acto de justicia sanción, si es que el señor Presidente Acosta está resuelto a que la lucha política se resuelva en los campos del derecho, y no en batallas campales, donde solo ruje el huracán de la violencia.

Que no se diga, a la hora de las responsabilidades, que no hubo voces independientes y francas, que señalaran el peligro.

ACTEON



ASERRADERO "EL CORTIJO"

EN LA ZAPATERIA DE JOSE ARAUJO  
El Zapato Grande

se vende ARROZ y AFRECHO al por mayor a precios SUMAMENTE BAJOS, procedente de

**EL CORTIJO**

del Beneficio de Arroz de LEON & ARAUJO

## De Administración

Se recuerda a los Agentes la obligación en que están de hacer su liquidación antes del 15 de cada mes.

Estamos preparando una lista de Agentes y anunciantes morosos. Rogamos, en consecuencia, a los que se encuentren atrasados, ponerse al día antes de fin de mes.

Los suscritores de los lugares en que no hay Agentes deben pagar por adelantado el servicio que solicitan.

FOSFOROS INGLESES

MARCA

MEDALLA

CABEZA NEGRA

La mejor calidad que se vende en el país

PIDALO EN TODAS PARTES

UNICO AGENTE

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614



¡Malditos sean los Catarros!

Peligroso es el catarro por sus muchas complicaciones. Es el principio de tantas enfermedades, que hay que combatirlo desde su principio, no con drogas dudosas, pero científicamente con

UNA CREMA SANATIVA  
**Mentholatum**

Indispensable en el hogar

Aclara la cabeza inmediatamente y ataca las causas del catarro, eliminándolas del sistema. Pruébalo Ud. hoy y se unirá con los millones de personas en todas partes del mundo que proclaman los beneficios de este remedio maravilloso para dolores, inflamaciones, enfermedades de la piel, golpes, cortadas, eczema, picaduras de insectos y plantas, etc. De venta en todas las farmacias, y droguerías, en sus tres envases originales, pote, tubo y lata.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM COMPANY BUFFALO, N. Y., E. U. A.

Cuchillería Osvaldo Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE ARTILLERIA

Las hojas de afeitar Gillette, Antostrop, Durham, Duplex, Ever Ready, o de cualquier otra marca quedan completamente nuevas.

No las bote y llévalas a esta cuchillería y serán afiladas inmediatamente por medio de una máquina acabada de recibir.

UN COLON LA DOCENA

No olvide pasar con su trabajo a la Minerva

**CLORO-ANEMIA**  
 IODURO de HIERRO INALTERABLE  
**PÍLDORAS**  
 y JARABE  
**BLANCARD**  
 ESCRÓFULAS, DEBILIDADES  
 COLORES PÁLIDOS  
 LINFATISMO, RAQUITISMO  
 BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld  
 PARIS  
 APROBACION DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

# San Sebastián siempre en su puesto

Hay aquí a quince milo-  
 tos de la capital un pueblo  
 que siempre ha dado prue-  
 bas de su grande amor al  
 progreso y de su civismo  
 nunca desmuntado. Este pue-  
 blo es San Sebastián.

Esponáneamente, porque  
 allí no ha habido propaganda  
 se adhirió en su inmensa  
 mayoría al Partido Agrícola  
 y dará el 2 de diciembre  
 próximo una nota distinguida,  
 votando casi unánimemente  
 por el honorable, correcto y  
 apreciable caballero Lic don  
 Alberto Echandi.

El miércoles, 21 de los  
 corrientes, se reunió este  
 pueblo, frente a la iglesia,  
 a oír la palabra de los ora-  
 dores don Belsario Loria,  
 don Ricardo Castro Melán-  
 dez y don Anibal Amador,  
 enviados por la Directiva  
 Central. Mas de dos horas  
 permaneció la reunión y el  
 público escuchó y aplaudió  
 entusiasta los discursos, en  
 los cuales se trató del des-  
 gobierno administrativo de  
 don Ricardo Jiménez, tanto  
 en la falta de respeto a las  
 leyes y a la Constitución,  
 como en lo moral, lo religio-  
 so y lo económico.

Los oradores, hombres  
 prácticos, ecuanímes y cono-  
 cedores de los graves de-  
 fectos de la administración  
 Jiménez, hablaron a la in-  
 mensa concurrencia de la  
 necesidad de hacer un go-  
 bierno de orden y economía  
 y de los peligros que sca-  
 rrearía para el país la conti-  
 nuación y el resurgimiento  
 de una administración que  
 como la de don Ricardo Ji-  
 ménez dió muerte a la en-  
 señanza, cercenándola y con-  
 virtiéndola en un tremendo  
 caos, en una explotación, en  
 un desbarajuste tan terrible  
 que el señor Echandi tendrá  
 que dedicarle muchísima  
 atención para volverla al buen  
 camino que siguió hasta la

progresista administración  
 Gozález Viquez.

Asimismo se habló de la  
 necesidad de hacer un go-  
 bierno nacional y no de  
 círculo, como el que hizo  
 don Ricardo Jiménez; pues  
 gobiernos de círculo tienen  
 el peligro de ser explotado-  
 res y estériles, porque si el  
 Presidente tiene que dedi-  
 carse a complacer a sus ami-  
 gos, no puede gobernar, ad-  
 ministrar justicia, ni empre-  
 der ninguna obra de progre-  
 so. Que el mismo peligro  
 de aquella funesta adminis-  
 tración se veía actualmente,  
 puesto que dirigen el Partí-  
 do Jimenista los mismos ele-  
 mentos que se enriquecieron  
 a costa del Tesoro Nacional:  
 los mismos exministros con  
 trabandistas, los promotores  
 fiscales, los presidentes de  
 la corte, los jefes militares,  
 los negociantes con adminis-  
 traciones de licores provin-  
 ciales y demás explotadores  
 del Estado, que están cre-  
 yendo que el Gobierno es  
 una veta aurífera para explo-  
 tarla sin piedad. Es neces-  
 rio, se dijo, que cada costar-  
 ricense se convierta en un  
 guarda del Tesoro Nacional,  
 que cada echandista sea, a  
 demás, un propagandista de  
 la buena nueva que llame a  
 todos los buenos patriotas a  
 dar su voto por el Lic. E-  
 chandi que es garantía de  
 honradez, de pureza admi-  
 nistrativa, de orden, de paz  
 y de progreso.

Y así por el estilo, los  
 oradores hab'aron con el es-  
 píritu, con el corazón y con  
 todo patriotismo de la causa  
 del Partido Agrícola, que  
 hoy es, sin disputa, la causa  
 nacional, cuyo triunfo está  
 asegurado y afianzado por  
 todos los buenos patriotas.

SEBASTIÁN CASTELLANO

**Anunciamos**  
**Chevrolet**  
 Modelos Superiores  
 1924

**COMBINAN**  
**Perfección -- Mecánica con**  
**ELEGANCIA**

**\$ 1025 -00 ORO A M.**  
**con Magneto BOSCH**

PARA PORMENORES:  
**Costa Rica Motor Co.**

**Partido Agrícola**  
 Directiva del Cantón  
 Central de la Provincia  
 de Alajuela

Para efectos legales se  
 publica la siguiente directiva:

Presidente Honorario  
 Dr. Manuel Cabezas Barquero

Presidente Efectivo  
 Lic. León Cortés Castro.

Secretario  
 Ezequiel Fonseca Martín

Tesorero  
 José M<sup>a</sup> Rodríguez González

Vocales  
 Mario Agüero González  
 Ismael Villegas

Alajuela, 20 de noviembre  
 de 1923.

**Partido Agrícola**  
 Provincia de Alajuela  
 Directiva de La Virgen  
 Sarapiquí

Presidentes Honorarios  
 Fabián Alvarado Fuentes  
 Aniceto Chavarría Díaz  
 Ramón Díaz  
 Blas Pezreio  
 Ismael Padilla Durán

Presidentes Efectivos  
 Carlos Arriola Mejías  
 Napoleón Durán Arias  
 Rafael Padilla Durán.  
 Rafael Chavarría Castro  
 Adán Chaves Camacho  
 Erlindo Alvarado Alfaro

Secretarios  
 Bienvenido Durán Arias  
 Elisco Zamora Araya

Jefes de Propaganda  
 Emilio Cascante M.  
 José Madrigal B.  
 Ramón Arrieta Ramos  
 Ismael González Solís  
 Ceferino Chavarría Castro

Vocales  
 Marcelino Fuentes Alvarado  
 Napoleón Alvarado Calvo  
 Cristóbal Alvarado ú. sp.  
 Hillarón Alvarado Sibaja

José Córdoba Alvarez  
 Francisco Arrieta Ramos  
 Nicolás Arrieta Zamora  
 Enrique Arrieta Zamora  
 Juan Córdoba Herrera  
 Alberto Chavarría Díaz  
 Francisco Díaz Sánchez  
 Ramón Jiménez Jiménez  
 Eulogio Loria Mejía  
 Belsario Loria Mejía  
 Carlos Mejía ú. ap.  
 Joaquín Oses Vargas  
 Abel Perelra Cruz  
 Alberto Perelra Porras  
 Rogelio Perelra Porras  
 Luis Perelra Porras  
 Domingo Placida ú. a.  
 Joaquín Ramírez ú. sp.  
 Ignacio Ramírez Sánchez  
 Alberto Rodríguez Chaves  
 José Vargas Campos  
 Ignacio Villegas Rodríguez  
 José María Zamora Vega  
 Ramón Zamora Vega  
 Cecilio Góngora  
 Antonio Venegas Medina  
 Esteban Venegas Medina  
 Macario Aguilar Calvo  
 Elías Espinosa ú. sp.  
 Juan F. Hernández Avila  
 Emilio Villegas  
 Próspero Carvajal  
 Ismael Carvajal  
 Zenón Chavarría Castro.

20 de noviembre de 1923.

**Permanente**  
**Para sentar**  
**responsabilidades**

A las personas que ha-  
 yan solicitado certifica-  
 ciones de nacimiento,  
 matrimonio o defunción,  
 que no las hayan recibi-  
 do oportunamente se sir-  
 van dar cuenta a esta ofi-  
 cina con los detalles co-  
 rrespondientes. Asimis-  
 mo se ruega envíen las  
 constancias remitidas por  
 el Registro Civil, en que  
 consta que en los libros  
 índices de esa oficina no  
 aparecen inscritos los  
 nombres de las personas  
 a que esas certificaciones  
 se refieren.

San José, 12 de octubre  
 de 1923.

Jefatura de Acción  
 DEL PARTIDO AGRICOLA

# El doctor Zelaya en Curridabat

Siendo notorias las mayorías  
 echandistas en los pueblos el  
 doctor Zelaya suele llevar a  
 sus hijos de paseo en sus ex-  
 cursiones de propaganda. Eso  
 sería imposible, o por lo me-  
 nos imprudente si existiera la  
 posibilidad de controversias y  
 de jaleos por causa de política.  
 El domingo por la mañana  
 estuvo el doctor en Curridabat  
 en misión propagandista. La  
 misa terminó a las nueve y  
 quince minutos. Acto continuo  
 se levantó la tribuna echandis-  
 ta en la esquina N. 'E. del  
 atrio, frente a la casa cural.  
 Tomó la palabra en primer  
 término don Anibal Amador,  
 cuya palabra expresiva congre-  
 gó la totalidad de los fieles de  
 los fieles de la parroquia de  
 Curridabat. En toda la concu-  
 rrencia, que era numerosa, no  
 se veía una sola insignia que  
 no fuera verde. En las vivien-  
 das no se percibía ni un letre-  
 ro que no significara un ¡VI-  
 VA ECHANDI! Esta última  
 circunstancia es la mejor de-  
 mostración de la aplastadora  
 mayoría del echandismo en  
 Curridabat; porque la falta de  
 insignias azules o coloradas en  
 la concurrencia podía en rigor  
 explicarse diciendo que los re-  
 publicanos de Curridabat ha-  
 bían marchado a Tres Ríos a  
 ovacionar a su jefe. Pero esa  
 explicación no alcanzaría a ex-  
 plicar la ausencia de vivas a  
 Jiménez y a Volio en las vi-  
 viendas.  
 La reunión fue en realidad  
 una asamblea de familia echan-  
 dista.

**PARTIDO AGRICOLA**  
**Serenata al Sr. Echandi**

El sábado 24 del corriente en  
 la noche se efectuará la Serenata con  
 que un grupo de amigos ha dispues-  
 to festejar al Candidato del Partido  
 Agrícola,

**Lic. don Alberto Echandi**

El punto de reunión será el  
 Templo de la Música a las 8 de la  
 noche y de allí seguirá el desfile ha-  
 cia la casa del Candidato por la ave-  
 nida de las damas hasta la esquina  
 de la Iglesia del Carmen, doblando  
 allí a la izquierda y siguiendo al Sur.

Se invita a los partidarios y  
 simpatizadores y se les encarece  
 puntual asistencia.

**La Comisión**

**LA Sastrería de Montero**

Ha sido trasladada al local nuevo de los señores  
**González Lahamann**  
 150 varas al Norte del almacén de Steinvorth, donde  
 se atiende siempre con esmero a su distinguida clien-  
 tela.

**Botica de Luis Rojas y C.º**  
**Se vende esta Botica**

Situada en Cuesta de Moras en el Cruce  
 de los tranvías.  
 Al contado diez mil colones, el resto a plazos

**Hay muy buenas ventas**  
 Se oyen propuestas por ocho días.

**PERMANENTE**

Al candidato de mal llamado  
 Partido Republicano, se le ha hecho  
 repetidas veces el cargo de haber  
 dado una opinión contraria a  
 su propia ley sobre el petróleo,  
 mediante un fuerte estipendio pagado  
 por una compañía extranjera.

No obstante que este cargo afec-  
 ta su honor, don Ricardo Jiménez ha  
 guardado y sigue guardando un silen-  
 cio sepulcral sobre el asunto.

Juzgue el pueblo costarricense.

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## El compañero que se ausenta



Fot. Hernández  
DON JOAQUIN MANUEL GUTIERREZ

En la mañana de hoy debe salir de esta capital, con destino a Limón, donde de embarcará para los Estados Unidos, nuestro amigo y compañero de labores don Joaquín Manuel Gutiérrez, quien se dirige a Nueva York con el fin de encontrar campo más propicio a sus actividades. El Sr. Gutiérrez, que ha desempeñado durante mucho tiempo el cargo de

Administrador de esta empresa, ha sabido conquistarse el aprecio y cariño de todos sus compañeros de labores.

Con motivo de su viaje un grupo de amigos le obsequió anoche con una comida en el salón comedor del Hotel Metrópoli, la que estuvo muy animada.

Al despedirle muy cariñosamente, formulamos nuestros votos por que el éxito corone sus empeños.

## La boda Molina-Guillén

En la residencia del caballero don Francisco Muller y su señora esposa doña Celina Aguilar de Muller, se ha de efectuar a las dos de la tarde de hoy la ceremonia matrimonial del señor don Juan Molina M. y la señorita Ella Gillen cuya ceremonia se sirvieron participarnos los padres de la joven prometida nuestro amigo Mr. John M. Gillen y su señora esposa doña Lola de Gillen.

Los nuevos esposos serán apadrinados por el Lic. don Alberto Echandi y doña Elena Durán de Tinoco, don Guillermo Tinoco y doña Pepa J. de Echandi, don Juan Trejos y señorita María Isabel Chinchilla, don Guillermo Yglesias Flores y doña Emilia de Trejos.

Después de la ceremonia religiosa los nuevos esposos, padrinos y amigos de la intimidad serán obsequiados con una recepción.

El DIARIO DEL COMERCIO saluda a los jóvenes que hoy han de unir sus destinos y formula sus votos muy sinceros por la ventura del nuevo hogar.

## DOS LIBROS PARA UD.

El Consejero de la Madre  
Antes de Nacer el Bebé

Obra de expertos médicos y enfermeras con excelentes consejos para higiene y crianza infantil.



La Perfecta Leche

Unico sustituto de la  
LECHE MATERNA  
USO MUNDIAL

CUPON: Sr. Agente Instituto Glaxo (Londres)  
Box 355, San José

Sírvase enviarme "El Consejero de la Madre". Adjunto 15 céntimos en sellos para cubrir porte de una muestra de Glaxo

Nombre: \_\_\_\_\_

Lugar: \_\_\_\_\_ Señas: \_\_\_\_\_

### Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don José María Alfaro Cooper y doña Josefa Yglesias Centeno, (1889), don Cecilio Underwood y doña María Teresa Quiros (1892), don Carlos Díaz Barquero y doña Raquel Zúñiga (1888).

### Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido doña Ramona Murillo de Rodríguez (1921) y la señorita Josefina Brenes Carrillo, (1919).

### Restablecida

Después de haber guardado cama por varios días, se encuentra ya completamente restablecida doña María Teresa Alvarado de Bonilla Bautizo.

El nombre de Margarita le fué impuesto a una niña de don Domingo Masie y su señora esposa doña Luz Rojas, nacida el 12 de octubre.

### La boda Mora-Blanco

En la Parroquia de Coronado, se ha de efectuar hoy a las 19 horas, la ceremonia matrimonial de don Manuel Mora Z y la señorita Anavita Blanco. Por la ventura del nuevo hogar formulamos nuestros sinceros y cariñosos voto

### Ofrecimiento

Don Carlos A. Gutiérrez y su señora esposa doña Liduina de Gutiérrez se han servido ofrecernos el nacimiento de una chiquitina nacida el 20 de los corrientes, y a la cual se le impondrá el nombre de Flor de María.

Damos las gracias por la atención que se nos ha dispensado y al congratular a los padres deseamos ventura a la recién nacida.

### Accidente

En la mañana de ayer ingresó a la clínica de los Drs. Victory y Pacheco, procedente de la ciudad de Heredia, don José Zamora, quien sufrió la quemadura de una pierna en aquella ciudad antenoche.

### Clemencia Mata

Después de haber estado enferma durante varios días se encuentra ya completamente restablecida la estimable señorita Clemencia Mata, de lo cual nos alegramos.

### La comida de los músicos

En el Hotel Excelsior se efectuó antenoche una comida con la cual celebraban el día de Santa Cecilia. Ocuparon lugar en la mesa los señores Carlos Peralta, Manuel Blanco H. Juan de Dios Páez, Raúl León Roberto Cantillano, Ricardo Jiménez R. José Barrenechea, Rafael Alpizar, Carlos L. Jiménez Rafael Manzanares, José Pérez, Heliodoro Lizano, Estanislao Vicente, Santiago Chamberlain, Alcides Prada, Hector Beeche, Carlos Cambroner, César Nieto, J. Quesada, Eduardo Gómez, y Francisco Alvarez.

### Viajeros

Presentamos nuestro atento saludo a don Alex Pirie y su señora esposa quienes han regresado del Canadá.

Para Nicaragua salió don Guillermo Echeverría Morales.

**Pulperos:** Al lado Sur del centro del Mercado, al final de la hilera izquierda de tramos, está el tramo de TEJADA donde encontraréis puros de perilla de 2 por 5 céntimos que vende por cientos y por miles

### El té de hoy

En la tarde de hoy ha de efectuarse en los salones del San José Golf Club el té semanal de este importante centro social. El programa musical estará a cargo del Maestro Repetto.

### Estimable enferma

Desde hace varios días se encuentra enferma en Tres Ríos la estimable señora doña Dora Mak de Murk, perteneciente a la Colonia Inglesa residente en Costa Rica. Sinceramente deseamos su pronto restablecimiento.

### Del hogar Alfaro Odio

Mañana debe ser presentado a la pila bautismal para recibir el nombre de Rosario, el último niño de don José Joaquín Alfaro y su señora esposa doña María Odio. Apadrinarán al pequeño don Carlos Alfaro y la señorita Amira Castro.

### Del hogar Chavarría - Morales

El nombre de Luis Angel, ha sido impuesto en la pila bautismal a un niño de don Gonzalo Chavarría M. y su señora esposa doña Angela Morales, nacido el 1 de octubre.

### Doña Victoria de Garrón

Desde hace varios días se encuentra enferma de algún cuidado la estimable señora doña Victoria de Garrón esposa del caballero don Francisco Garrón. Por su pronto restablecimiento formulamos nuestros votos.

### La boda Guevara-Batista

Don Olegario Batista S. y Sra. se han servido participarnos el próximo matrimonio de su hija, la señorita Lidia, con el señor don Enrique Guevara. En la misma escuela don Enrique Guevara y Sra. padres del novio, nos hacen la misma participación. La ceremonia será el 26 de los corrientes a las 18 horas en el Templo de la Merced. Damos las gracias por las esquelas recibidas y deseamos ventura a los jóvenes prometidos.

### La boda Bayar Soto

En la finca "La Margarita", en Guadalupe, se deberá efectuar en la noche de hoy la ceremonia matrimonial del señor don Juan Ballar y la señorita Ester Soto. Formulamos nuestros sinceros votos por la ventura de la joven pareja.

### Misa de Requiem

Con ocasión del 2º aniversario del fallecimiento de doña Josefina v. de Hine, el próximo 7 de diciembre se efectuará en el Templo del Carmen una solemne misa de requiem a su memoria.

Pasa a la página 8

## Fallecimiento de doña Marta Fernández de Rodríguez Fe de Buutismo

Nº. 611.—En la Parroquia de la Merced, a dies y nueve de noviembre de mil ochocientos noventa y nueve. Yo el Presbítero Santiago ZZñiga, Cura Interino de la misma, bauticé solemnemente a María Marta Rafaela de la Trinidad, que nació el veinte y cinco de Octubre de este año. Es hija legítima de don Gordiano Fernández y doña Elisa Jiménez. Fueron sus padrinos don Pedro Loria y doña Juana Mora, a quienes advertí su obligación y parentesco espiritual.

(f) Santiago Zuñiga.



## Fe de matrimonio

Nº. 94.—En la Parroquia del Carmen de San José, a dieciséis de diciembre de mil novecientos veinte y dos, yo el Presbítero Lic. Ricardo Zúñiga V., con licencia del Cura y Vicario de la misma, previa la información de libertad de estado y cristianidad, habiendo sido las tres amonestaciones prevenidas por el Santo Concilio de Trento, proclamadas canónicamente, desposé y velé en facie ecclesiae en el territorio de la Parroquia del Carmen a Guillermo Rodríguez Rodríguez, hijo legítimo de José Pablo Rodríguez, finado, y Carmen Rodríguez, nacido en Nueva York, el 7 de enero de 1901 y bautizado en la Parroquia de Benson Horsuer, N. Y. el 2 de marzo de 1901, con María Fernández Jiménez, hija legítima de Gordiano Fernández y Elisa Jiménez, bautizada en la Parroquia de La Merced, el 19 de noviembre de 1899 y nacida el 25 de octubre de 1899, feligrases de esta Parroquia. Fueron testigos Gordiano Fernández, agricultor, y Elisa Jiménez, de oficios domésticos y cónyuges.

(f) RICARDO ZUÑIGA.

Escribimos poseídos de visísima emoción de pesar, al recibir la sensible noticia del fallecimiento de la joven y bella señora doña Marta Fernández Jiménez de Rodríguez, acaecido al medio día de ayer, después de penosa dolencia durante la cual se agotaron los esfuerzos de la ciencia y las atenciones de su familia para rescatarle de la muerte.

Nuestra alta sociedad, que hace un año escaso, se reunió en la residencia del caballero don Gordiano Fernández y su señora esposa doña Elisa Jiménez,

para rendir el homenaje de desposada a Marta, se ha sentido hondamente conmovida con la noticia de la gravedad que le aquejaba y con el fallecimiento que fue conocido rápidamente por toda la población.

De ilustre abolengo, dotada de una característica belleza, educada con esmero y cariño por sus padres, querida por su joven esposo el caballero don Guillermo Rodríguez Rodríguez, Marta estaba predestinada a ser feliz dentro del ambiente de su hogar el que vio alegrado hace pocos días con

## Una Ocasión

Se venden tres casas; una victrola eléctrica con motrola y 100 discos catalogados, muchos radios; una numeradora automática hasta 100.000; un amperómetro; dos juegos de bolas para billar; una máquina para hacer ojales y otra de escribir Oliver no. 5; un rifle 44 de 25 tiros.

Se compra una pianola se ocasión. Entenderse en la AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACIÓN MORA POVEDA, la que cuenta con el mejor surtido de doce clases diferentes en esquelas mortuorias y participación de matrimonio.

Llegaron canarios, muy buenos cantores. Importados de Alemania.

Teléfono 842

Calle 8ª Sur, Av. 16 y 18

La llegada de una encantadora niña, sin que los ojos de la tierna infanta pudiesen percibir la sonrisa maternal: la joven madre voló al cielo, para velar desde allí por los suyos.

### Funerales y entierro

La familia doliente ha dispuesto para hoy a las 10 de la mañana la celebración del funeral y entierro, efectuándose las preses en el templo del Carmen a las 9 y media de la mañana, de donde saldrá el cortejo para el Cementerio General.

### Nuestro Pésame

No tenemos palabras para expresar nuestro sentimiento a quienes lloran la temprana muerte de doña Marta, pero interpretamos el sentimiento unanime de la sociedad, para llevar una sincera palabra de resignación a su inconsolable esposo, don Guillermo Rodríguez Rodríguez, anciano padre del caballero don Gordiano Fernández Fernández, su señora esposa doña Elisa Jiménez D. a sus hermanos y demás familiares.

# ESTA NOCHE EN EL EDIFICIO METALICO

## La Escuela Manuel Aragón declara clausuradas sus labores de 1923



En acto solemne que tendrá verificativo en el Salón "Ester Silva", del Edificio Metálico, esta noche a las 19 y 30 horas, la Escuela Mercantil "Manuel Aragón" declarará clausuradas las tareas del presente año. A este acto asistirá don Julio Acosta, Presidente de la República, a hacer la entrega de los diplomas a los jóvenes que tan brillantemente rindieron sus pruebas en estos días.

Dos años tiene ya esta Es-

cuela Mercantil de funcionar, con positivos resultados para sus alumnos. En número de 115 rindieron sus pruebas, y el plantel estuvo muy visitado en las noches de exámenes por todas aquellas personas que ven en este centro comercial un lugar de estudio acreditado para que sus hijos puedan, en muy corto tiempo, prepararse para las luchas de la vida. Según tenemos entendido, en el año de 1924 se harán importantes innovaciones al plan de estudios de dicho establecimiento,

lo que indudablemente ha de contribuir a sostener este colegio llamado a figurar en primera línea entre los ya establecidos en nuestra República.

Los alumnos se muestran muy satisfechos de la marcha general del plantel, habiendo dejado evidente testimonio el crecido número de estudiantes que se presentaron, llenos de fe, a practicar sus pruebas de fin de año.

Mucho nos place que la Escuela Mercantil Manuel Ara-

gón vaya haciendo tan buena labor, pues son nuestros jóvenes los únicos beneficiados, y con nuestra juventud, el país que cuenta entonces con un buen número de personas aptas para el desempeño de puestos comerciales.

Procuraremos que uno de nuestros cronistas asista a este acto tan importante para ofrecer a nuestros lectores una reseña de esta fiesta final

# El escándalo de antenoche en esta capital, trajo graves consecuencias - La policía y varios jóvenes fueron asaltados por los volistas - Varios heridos

Los diversos escándalos promovidos frecuentemente por el volismo, han tenido graves consecuencias que lamentar. En más de una ocasión se ha invitado a los directores de esa agrupación que procuren que sus adeptos se conduzcan con la mayor cordura posible a fin de evitar escándalos y desgracias personales, que tanto desdichan de nuestra cultura cívica.

Lo ocurrido antenoche, un poco después de las 11, es un caso muy sensible y en el cual se ha abusado sin escrúpulo de ninguna clase. Los hechos—según se nos informa—ocurrieron así: Un grupo de músicos, como lo habíamos anunciado, celebraba esa noche el día de Santa Cecilia, para lo cual organizaron un paseo en camión y varias serenatas. Entre ellos iban miembros de las agrupaciones echandista y jimenista. Correctamente se dirigieron al lado Sur de la ciudad viviendo al arte, a Santa Cecilia, etc. Respetuosamente

y llenos de alegría se encaminaron por el lado en que está situada la pulpería "El Jobo" siendo allí parado el auto por un grupo de volistas que insultaban y vociferaban de un modo espantoso.

Pocos momentos después se armaba una verdadera batalla de palos, puñetazos, tiros, etc.

La policía hizo cuanto pudo por calmar los ánimos y evitar los desórdenes de las huestes rojas, pero fue en vano. Los volistas, sin respeto alguno para las autoridades agredieron a la policía resultando heridos varios gendarmes. Entre ellos figuran David Cascante y Rómulo Granda, quienes presentan serias heridas.

Los músicos se defendieron con toda bravura del ataque salvaje de que eran objeto.

En la retriega resultó herido de gravedad el señor don Arturo Infante.

El señor José Pérez, Secretario de la Segunda Sec-

ción de Policía, fué también herido.

Esa misma noche fueron detenidos Carlos Guzmán, Manuel Lindo, Guillermo Paulino, Rafael y Hernán Romero E. y varios más. Todos ellos se encuentran en la Penitenciaría a la orden del Juez del Crimen.

Esta clase de luchas se repiten con mucha frecuencia y ya es hora de que se tome alguna medida enérgica para evitarlas, pues el día menos pensado tendremos que lamentar mayores desgracias. No está por demás

que prevengamos ala policía desde ahora a fin de que doble su vigilancia esta noche en que el Partido Agrícola tiene organizada una serenata en casa del Lic. Echandi, después de la acostumbrada reunión en el Templo de la Música. Ojalá que los adversarios del Partido Agrícola no repitan esta noche los abusos que cometieron la otra vez en que también se obsequió con una serenata al señor Echandi, lanzando piedras a su casa e hiriendo a algunos de los que allí se encontraban.

### REMATE

El lunes 26 del corriente se rematará en el Juzgado Civil de Limón la finca "Waldeck situada en 28 Millas. Se compone de 1300 Hectáreas, de las cuales hay 94 con cacao en producción, 100 con Bananos y 70 potrero.

Hay casa de habitación, campamento de peones, planta secadora de cacao, 12634 metros tranvía, sin responsabilidad de medidas.

Christian Bornemann Luis Kruse (Albacea)

Visite la IMPRENTA MINERVA

## CINEMA PATHE

Domingo 25 de noviembre

A las 1 p. m. — Programa especial para niños  
**Cómicas muy cómicas**

Luneta 25 céntimos

A las 2 p. m.—A 25 céntimos Luneta  
**Pañuelo Blasonado - Talismán Venenoso**

A las 3 y 30 p. m.—A 50 céntimos Luneta

**Amor que todo lo Puede**

Divertidísima comedia americana, por artistas compañeros de Harold

A las 7 p. m.—Susana Grandais en

**LORENA**

A las 8 y 30 p. m. A 1.00 luneta. Ethel Clayton en

**El Peligro del Terror**

### Cinema Pathe

El domingo próximo, 25 del corriente, se darán en el Cinema Pathé grandiosas funciones desde la una de la tarde y a precios más que populares.

El programa es de lo más variado y así junto a las cómicas que para los niños se ofrecen, hay películas de tanto tanto vuelo como Lorena, por Susana Grandais y dos americanas que son verdaderas joyas de la cinematografía.

Amor que todo lo puede, y el hermoso estreno El Peligro del Terror. Esta segunda por Ethel Clayton, que es compañera de Harold Lloyd el artista favorito del público.

No hay que perder la ocasión de admirar tan hermosas cintas y hay por consiguiente que volver el domingo al Cinema Pathé.

### Le costaría una verdadera fortuna lograr que los más grandes artistas cantaran en su casa

Vd. tendría que pagar muchos miles de pesos para conseguir que cantaran en su casa artistas de tanta fama como Alda, Calvé, Caruso, de Gogorza, de Luca, Elman, Farini, Galli-Curci, Gluck, La Goya, Jascha Heifetz, Journet, Kreisler, Martinnelli, McCormack, Melba, Paderewski, Ruffo, Sagi-Barba, Scotti, Tetrizzini, Vela y Zimbalist.



Mas con una Victrola en su hogar puede oírlos a todos, y con tanta frecuencia como lo desee. La dulzura y belleza de sus divinas voces y la expresión patética y sublime de su arte exquisito, está fielmente reproducido en los primorosos discos que han impresionado para la Compañía Victor.

Tenemos instrumentos Victor y Victrola al alcance de todos los bolsillos. Cualquier comerciante en artículos Victor se complacerá en tocarle los Discos Victor que desee. Vd. oír, así como en enseñarle los instrumentos Victor y Victrola. Escríbanos solicitando catálogos completos de la Victor, la Victrola y los Discos Victor.

Victor Talking Machine Co., Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor  
**Piza e Hijos, San José**



# Certamen de Simpatía

Hemos empezado a publicar los cupones para el Certamen de Simpatía que abre el semanario mexicano "Revista de Revistas" para su edición especial dedicada a Costa Rica.

Debe tomarse en cuenta que hay DOS CUPONES el No. 1. para elegir la mujer COSTARRICENSE más

simpatía, y el No. 2 para igual elección entre las damas pertenecientes a las COLONIAS EXTRANJERAS residentes en Costa Rica.

Además de las dos reinas habrá cuatro damas de honor entre las costarricenses y dos entre las extranjeras.

## CERTAMEN DE SIMPATIA

### CUPON N° 1

Para el Concurso que abre el importante Semanario Mexicano "REVISTA DE REVISTAS" para elegir la mujer costarricense más simpática.

Nombre .....

Residencia .....

(Firma del interesado)

Señor Director del Diario del Comercio

NOTA: Estos cupones están debidamente controlados y no se aceptarán los que no sean tomados de este diario.

## CERTAMEN DE SIMPATIA

### CUPON N° 2

Para el Concurso que abre el importante Semanario Mexicano "REVISTA DE REVISTAS" para elegir la mujer más simpática de las colonias extranjeras residentes en Costa Rica.

Nombre .....

Residencia .....

(Firma del interesado)

Señor Director del Diario del Comercio

NOTA: Estos cupones están debidamente controlados y no se aceptarán los que no sean tomados de este diario.

## La Joyita

Para María Isabel Reyna

El nombre le viene como anillo al dedo, lo mismo que miel sobre hojuelas, pues es una joyita primorosa, un brillantito blanco sin un solo jardín, perla de Ceilán de Oriente irisado, con valor de brillante brasileño, con garbo de Sevilla, con luz hermosa del sol andaluz en sus pupilas negras como los pesares, ese sol único, el cual después de hecho Padre Dios rompió el molde para no repetirse.

De ella el Poeta bohemio y cuyo nombre no recuerdo escribió:

Eres morena hechicera como flor que abre su broche, y es negra tu cabellera por que la mejor simera del crepúsculo es la noche.

Morena es la luz traviesa, de tus pupilas, señora, y es por que en ella se basa la sombra de noche espesa con el fulgor de la aurora.

Y tus labios un nido do el beso palpita y arde, parecen por lo encendidos dos rojos ibis dormidos a la lumbre de la tarde.

El portentoso tesoro de tu beldad me enagena, y cuando a tus plantas lloro no sabes cuanto te adoro Morena, dulce Morena.

Y como ella escribiera al dorso de la copia suya que me obsequiara "Para el viejo más simpático del DIARIO DEL COMERCIO yo no pude menos que terminar en verso:

No huyas visión... En dulces (me)lesos unido a ti por invisibles lazos, quiero en mi boca, el fuego de tus (bes)os quiero en mi pecho, el calor de tus (abraz)os.

Mañana es la despedida de este lucerito que llegará a ser verdadera estrella del teatro español, y para hacerle una despedida simpática los compañeros suyos trabajarán de balde con números de canto y de baile; solo su nombre les recomienda: señorita Aida Pera

za y Juan Guillermo Zamora:

La Joyita se va para Barranquilla y digo con Román Mayorga Rivas.

«Vas a partir, la nave ya te espera, sus velas flotan a merced del viento, triste mi vida arrastraré doquiera, ya nunca, nunca, escucharé su acento

EL LIC. VIDRIERA

### JUAN R. ACUÑA C.

Electricista

Para cualquier trabajo en el ramo, llame al

Teléfono No. 688

y quedará usted satisfecho.

Taller: Detrás de La Dolorosa

### Mejor Que Riquezas



CON cuanta frecuencia se oye la expresión: "Daria todo lo que poseo si pudiera estar bueno." Entonces cuide su salud como cuidaría sus riquezas.

El Reumatismo, Envenenamiento por Acido Urico, Irregularidades Urinarias, con frecuencia acompañadas de dolorosas inflamaciones de la vejiga, es casi siempre el resultado de debilidad de los riñones que se han descuidado.

Los riñones son los importantes órganos que filtran la sangre, situados en la parte estrecha de la espalda a la derecha e izquierda del espinazo. Los riñones son órganos delicados y frecuentemente se debilitan debido a malas costumbres, comer en exceso, un resfrío, gripe, influenza, ó depresión. En este estado ellos dejan de filtrar los venenos de la sangre. Estos venenos que deberían expeleerse por la vejiga se quedan en el sistema, y los riñones deben tonificarse para hacerse cargo del exceso de trabajo.

La debilidad de los riñones a menudo se hace presente por medio de dolores de espalda, ó agudos dolores en el espinazo. Tal vez se sienta dolores de cabeza ó períodos de mareos, y continuos desaos de orinar. No espere que le sobrevengan males más serios. Las Píldoras de Foster son el mejor remedio para los riñones que se conoce. Su pronto uso puede evitarle años de sufrimientos.

**PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES**  
De venta en todas las Boticas

**EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA**

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, útese diariamente el **ANTI-PY-O** del Dr. Fischel.

Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

**Dr. M. Fischel**  
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 - Apartado 434

En las Farmacias



### Jabonería de Jesús M. Castro V.

Teléfono 100. - Plaza Viquez. San José

**MARMOLERIA de ANTONIO PORTUGUEZ S.**

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pílas Calle del Cementerio.

## La Gran Vía

**Acaba de recibir**

Conservas alemanas y francesas - Pan negro alemán Mantequilla danesa Heyman - Salchichones - Jamones de York y americanos - Tocinetas - Quesos de crema holandeses - Frutas y espárragos del Monte - Manteca Crisco - Royal - Jabón Lux - Galletas francesas e inglesas - **SERVICIO A DOMICILIO**

### Teléfono 754

**VISITE LA MINERVA**

## Los grandes olvidados

La Escuela Normal de Heredia ha venido, desde hace varios años, haciendo un concurso para colocar en la sala magna del plantel el retrato de alguno de los maestros que se hubieren distinguido y empuñado en la escabrosa carrera del magisterio.

No sabemos cómo se hace la votación de este concurso, que deja a las generaciones futuras el recuerdo de los hombres del presente, y sin dejar de abonar méritos a quienes ya han logrado conquistar este honor, hemos de señalar un lamentable olvido en que se está incurriendo con este homenaje en el que se riende justicia a quienes han sabido modelar el corazón de la juventud que precisamente es la base en que descansan los que hoy dirigen gran parte de la Enseñanza Nacional.

Nuestros primeros maestros, los viejos que allí en los años de 1821, a raíz de la independencia, laboraron en la enseñanza del pueblo casi analfabeta, permanecen cubiertos por el polvo del olvido, y sin ir muy lejos, tenemos aquí en las calles de la ciudad a un viejo maestro, casi ciego, nuestro recordado don José Gallegos, para quien jamás ha habido un homenaje de gratitud que bien lo mereciera.

La lápida de la tumba que cubra los restos de aquel hombre, maestro de entereza que se llamó Emilio Ramírez, no conserva aún el símbolo de la gratitud. Ahí están olvidados don Manuel Muñoz, don Alejandro González, doña Juana Acuña v. de Genovez, maestra de primeras letras de toda una generación de hombres de grandes prestigios hoy. Las señoritas Salvadora y Agustina Gutiérrez, doña Mercedes Acuña de Fernández, madre del inmortal don Mauro, maestra que fue también de primeras letras durante muchos años; señorita Mercedes Montalvo que quizá cierre sus ojos en día próximo sin haber cosechado la gratitud a que es acreedora; doña Josefina H. de Fournier, una de las primeras educacionistas de la juventud femenina; las señoritas Enriqueta y Clotilde Valverde, nobles educacionistas a quienes la patria agradecida ha dado una modesta pensión; doña Filomena Pacheco, don Diego Morales, doña Julia Lang v. de Escalante, el inolvidable maestro de la preparatoria del Liceo de Costa Rica don David Castro, el viejo profesor don Zacarías Salinas, recientemente fallecido en Alemania sintiendo la nostalgia de sus discípulos queridos de Costa Rica, Sor Margarita Gutiérrez, noble Hermana de la Caridad, que durante más de un cuarto de siglo desempeñó las dos más sagradas misiones en la vida con los huérfanos: la de madre y la de maestra; las señoritas Margarita y Rafaelita Muñoz, las señoritas Rafaelita y Manuelita Rodríguez y muchos maestros y maestras más para quienes no vive la flor del recuerdo, porque fueron humildes, y jamás en su peregrinación por el camino del magisterio transitaron por el sendero de la intriga. Si la Escuela Normal de Heredia, quiere hacer revivir la historia, si lo que se pretende es rendir homenaje a los viejos maestros, creemos que se debería de hacer anualmente un recuerdo a estos viejos y leales servidores de la Enseñanza Nacional, sin miramientos y escogiendo a los maestros antiguos, aquellos que ya han desaparecido del lado nuestro pero dejando tras sí una estela luminosa de saber y de abnegación.

Levantemos el espíritu de la juventud, digámosle al niño quienes fueron aquellos hombres que antes de 1888 trabajaron entre las sombras del oscurantismo de la época para legarnos lo que hoy tenemos, y que hemos conquistado gracias a estos viejos olvidados.

## Economice su dinero: ordenando la ejeucción de sus impresos en la MINERVA

**Todas las Fuerzas Vitales**  
Responden a Sangre Rica y Nervios Fuertes. Ambos se aseguran con

### HIERRO NUXADO

Cualquiera puede comprobarlo con dos semanas de tratamiento  
(De venta en las buenas Boticas y Droguerías)

**Agentes Generales:**  
**The Costa Rica Mercantile Co.**



